

SOMMAIRE

par A. Yeochoua Zuckerman

Page

- | 1 | 13 **LA TECHOVA:** Traduction du quatrième chapitre du livre "Orot Hatechouva" du Rav Kook. Le Rav Askénazi, l'un des traducteurs indique combien la Techouva est mystère et diffère de ce qu'il est convenu de nommer repentir des fautes. Elle est le souffle divin qui revivifie sans cesse les créatures. Chaque ressourcement de notre part — au niveau de la pensée puis de l'acte — nous l'insuffle. Tout progrès est techouva, même sans fauter. L'évolution constante de l'univers procède d'elle. Le sionisme la réalise au niveau collectif.
- | 2 | 19 **EAUX VIVES:** Le Professeur André Néher enseigne le dynamisme de la relation entre Israël et sa terre. Entre Israël se ressourçant indéfiniment à même la sainteté qui jaillit des profondeurs de son âme libérée de toute entrave par le retour à son indépendance sur sa terre.
- | 3 | 23 **CONTE: LES DEUX PEINTRES:** Ruth Rachelberg, professeur de poésie nous dévoile les profondeurs de la Techouva dans l'enseignement de Rabbi Nahman de Braslav.
- | 4 | 26 **LA GRANDEUR DE NOTRE GENERATION:** Le Rav Zuckerman tente d'aplanir l'apparente contradiction suivante: le retour d'Israël est tout aussi miraculeux que sa pérennité en exil et le peuple juif établit de par ce retour

même la messianité de notre époque. Par ailleurs, les sionistes, acteurs de ce retour, ne se réfèrent pas à Dieu dans leurs projets!

Deux paramètres tracent l'histoire de la vie du peuple d'Israël: la verticale historique et les horizontales où évoluent les générations de millions d'individus qui gèrent l'histoire. L'âme traverse les différentes épopées du peuple et c'est d'elle qu'ils portent le nom d'Israël, même si le peuple s'en montre indigne. La pérennité du peuple se déroule au niveau de l'âme d'Israël, bien que les individus ne vivent qu'un temps. Ces deux dimensions sont bien réelles et distinctes mais sont liées l'une à l'autre comme l'énergie à la matière. L'âme du peuple a été imposée au Sinaï — naissance du peuple. Le rôle des individus, détenteurs du libre arbitre, est de la réaliser. L'âme par contre, est toute nature, toute limpidité de par l'oeuvre divine et sa grandeur est ineffable. C'est son souffle qui, après deux millénaires de léthargie — réanime les individus dispersés du peuple. Voilà pourquoi, le sionisme est le mouvement historique de l'âme oeuvrant de par le corps, même si la conscience individuelle de ces personnes n'y est pour rien ou même si elle prône les convictions opposées à ses propres réalisations.

- 151 30 **UNITE DE LA COMMUNAUTE:** L'unité divine est la trame de ce magistral enseignement du Rav Askénazi. Mais ce qu'il nous fait comprendre, c'est que cette unité divine reste parole de philosophe ou de théologien tant que nous ne réussissons pas à la saisir ici bas dans la réalité terrestre. Or, précisément, Dieu a donné à toutes les créatures des qualités innées propres à dévoiler telle volonté divine. L'idéal le plus élevé est celui qui concerne l'unité divine: elle groupe en soi tous les autres idéaux et volontés divines. Israël — peuple, terre et Tora — ont été créés tels qu'ils puissent servir de réceptacle à l'unité divine. Cette propriété naturelle innée, imposée à tout Juif comme potentiel à réaliser — ne s'épanouit que sur la terre d'Israël, là où le peuple est libre d'être fidèle à sa nature par le respect de la Tora de l'Unité. Tant que des Juifs ne seront pas conscients de ce choix d'élection et considèreront le judaïsme comme une confession religieuse théologique, la sainteté du peuple d'Israël

sera à leurs yeux secondaire par rapport à la sainteté des commandements. La terre d'Israël leur apparaîtra comme accessoire et l'indépendance du peuple retrouvée de nos jours leur paraît sans intérêt. A nous de leur clamer bien haut que seuls les Hébreux dotés d'une âme divine, sont capables de déchiffrer sur terre le mystère de l'unité du Un. L'approche religieuse détachée du peuple a amené au déchirement entre Juifs et Chrétiens. Seul l'Hébreu en Israël est capable d'être disciple de Moïse. Sans peuple, il n'y aurait pas de Tora.

- | 6 | 39 **EXTRAITS D'UNE LETTRE DU RAV ZVI KALISHER AU BARON A.A. ROTHSCHILD:** Cette lettre d'un éminent maître du judaïsme, abonde dans le sens d'une autre sommité — le Rav Eliahou Gutmacher, tous deux élèves du Rav Akiba Eiger, chef incontesté de la halacha. Ils ont fondé les "Amants de Sion", organisation qui avait pour vocation de créer des "colonies agricoles" en Palestine. En fait, cette lettre, tout comme l'article N° 7, Geuoulat Israël, nous réfère à plusieurs sources des Sages du Talmud qui décrivent le cheminement naturel du projet divin qui instaure la justice, la paix, la bonté etc... comme régime des sociétés dans le monde. A nous de déployer nos efforts et nos talents pour hâter l'avènement de ce processus messianique.
- | 7 | 45 **GUEOULAT ISRAEL:** Le Rav Elicha Langenauer (Aviner) enseignant à la yéchiva de Maalé Adoumim, développe le sujet déjà évoqué dans l'article N° 4 "La grandeur de notre génération" et cite les sources du Tanakh et du Talmud qui indiquent avec évidence que nos Maîtres ont tous entrevu le processus messianique du salut d'Israël et de l'humanité comme naturel (voir aussi article 6). Il est également enseigné qu'une fois les temps venus, Dieu amène le salut et réalise sa volonté même à l'encontre du libre arbitre. La méchanceté des hommes serait-elle susceptible d'entraver à tout jamais les projets divins!
- | 8 | 60 **ERETZ ISRAEL SELON RABBI YEHOUDA HALEVI:** Le peuple d'Israël diffère des nations par une nature — âme divine —

qui lui assure sa pérennité indépendamment de la terre, de l'histoire et de la langue, toutes conditions nécessaires au maintien d'une nation.

Ceci est vrai quand il s'agit de la survie du peuple d'Israël à l'état de léthargie en diaspora ou à l'état d'âme errante dans les déserts du Sinaï entouré des nuées divines. Mais pour devenir un peuple sain ayant un rôle historique sur terre, il a besoin, comme les autres, d'une terre adaptée à son génie propre. Là il vivra et c'est de là qu'il rayonnera. "De Sion jaillira la Tora et la parole divine de Jérusalem". Le Rav Chlomo Aviner s'attache — au travers du texte du Kouzari — d'expliquer cette relation peuple-terre et tout ce qu'elle implique dans l'actualité.

- | 9 | 69 **DIVERGENCES ENTRE SAGES ET SIONISME RELIGIEUX:** Le Rav Chlomo Aviner enseigne qu'aucun différent ne doit altérer les sentiments de respect envers un Sage de la Tora. C'est faire preuve de bien peu de sagesse que de dénigrer un adversaire au lieu de peser et réfuter ses arguments. Pour trancher entre divers avis des Sages, la halacha emploie souvent la norme de la compétence. Plusieurs facteurs en décident: la spécialité, le caractère exhaustif de ses oeuvres pour telle ou telle question, la synthèse de toutes les opinions d'autres Sages en un système cohérent. Un tel maître fera autorité pour tel sujet. Le Rav Kook a été intronisé comme tel par tous les rabbanim qui ont vu en lui le premier Grand Rabbin d'Israël.
- | 10 | 77 **UNE REPONSE DU RAV TSVI YEHOUDA KOOK:** Un enseignement du maître de notre époque en réponse aux questions d'étudiants sur des sujets d'actualité.
- | 11 | 82 **LE GRAND RABBINAT D'ISRAEL:** Le Rav Zuckerman explique que la nouvelle stature nationale d'Israël a besoin d'un rabbinat national. Il développe longuement le processus hilchatique de la nomination des chefs spirituels et de leurs pouvoirs pour en arriver à la conclusion: le corps représentant le peuple de par son vote donne l'autorité au Grand Rabbinat et leurs décisions font loi au niveau national.

- | 12 | 103 **CHE LO YAALOU KEHOMA:** Le Rav Chlomo Aviner — étayant son argumentation sur l'avis des décisionnaires — réfute l'allégation des "trois serments" invoquée par les sionistes pour repousser le sionisme et le taxer d'hérésie pour vouloir amener le messie et non l'attendre.
- | 13 | 111 **L'OBLIGATION D'HABITER ERETZ ISRAEL:** Le Rav Haïm Druck, Rav à Jérusalem, considère que cette mitsva dans son sens obvie engage chaque juif à réaliser l'acte physique de résider sur la terre d'Israël et de jouir de son climat, de son air limpide et de l'intensité de la clarté qui rayonne de par ses vallons. Semblable au devoir de manger le pain azyme, où là aussi, l'intention minimale est d'en jouir.
- | 14 | 115 **ACTUALITE DE LA CONQUETE DE LA TERRE D'ISRAEL:** Le Rav Katznelbogen, l'un des éminents Sages du tribunal rabbinique de Jérusalem, établit le bien-fondé de ce commandement de l'avis de tous les décisionnaires car il concerne le peuple tout entier et son existence dans son ensemble — même jusqu'à devoir profaner le chabbat pour le réaliser.
- | 15 | 119 **COMMENT MAIMONIDE CONÇOIT-IL LE COMMANDEMENT D'HABITER ERETZ ISRAEL:** Le Rav Dov Lior, Grand Rabbin de Hébron, chef du tribunal rabbinique de Beer Sheva et de la yechiva de Kiriat Arba, explique que le Rambam considère lui aussi qu'il est du devoir de chaque juif d'habiter Eretz Israël. Pourquoi donc ne le cite-t-il pas dans la liste des 613 commandements? Car il incombe à la collectivité de la respecter (comme par exemple l'élection d'un roi) or pour la collectivité, l'habitat en Eretz Israël est une condition existentielle nécessaire à une vie de peuple saine aux structures sociales élaborées. Ce serait comme si l'on commandait à un individu de vivre alors que les commandements traitent des modalités de la vie et non de la vie elle-même.

- | 16 | 122 **LES IMPLANTATIONS SONT-ELLES LEGALES?:** Le regretté Dr Azriel Merzbach, bienfaiteur et homme de pensée, auteur de plusieurs livres de pensée juive s'était consacré à l'édition de la revue "Koumi" dont sont extraits la plupart des articles de ce recueil. Il a rempli avec son épouse, de mémoire bénie, un rôle social important dans le judaïsme de France pendant la seconde guerre mondiale, après la libération puis en Eretz Israël. Il passe en revue les différents types de droit pour en conclure à la légalité des implantations.
- | 17 | 129 **LE PROBLEME DES TERRITOIRES:** Le Rav Chlomo Aviner — décisionnaire fort sollicité dans nos communautés en Israël — cerne les problèmes sous tous ses aspects militaires, hilchatiques, les risques à prendre, les droits des parties prenantes et l'obéissance à la Providence divine. Il conclut que ce que l'on nomme communément "territoire" n'est autre que notre terre libérée des mains d'usurpateurs et le retour à l'ordre naturel moral.
- | 18 | 141 **LES DROITS HISTORIQUES DU PEUPLE JUIF:** Le professeur Henri Baruk relie le droit historique d'Israël à sa terre au droit qu'a l'humanité de voir abattre le monstre hitlérien et le terrorisme — son accolyte. La première de ces normes morales concerne le peuple au-delà des générations, la seconde régit les relations humaines des individus dont le mérite est de continuer l'histoire.
- | 19 | 147 **DU MESSIANISME DE SABATAI ZVI A LA GUERRE DE KIP-POUR:** Le regretté Dr Azriel Merzbach, montre que tout rapprochement entre le sionisme actuel et le mouvement de Sabataï Zvi est fallacieux. Ce dernier n'est qu'espérance, agitation stérile, activité à vide à attendre l'apparition d'un Messie. Par contre, le sionisme — tant religieux que laïque — crée un Etat, le dirige et sait préparer la royauté messianique par l'acquis d'une indépendance prise de haute lutte aux Anglais et aux Arabes.

- | 20 | 159 **VERS QUOI DOIT TENDRE L'EDUCATION?** Le Rav Zuckerman, se fondant sur une lettre du Rav Kook, développe les objectifs de l'éducation: aider l'enfant à être lui-même, à découvrir le meilleur de sa personnalité en tant qu'individu et en tant qu'être social. Sa nature — toute divine — ne peut trouver le bonheur qu'après avoir été préparée à vouloir le bien d'autrui dans le respect de la droiture. La formation à la lutte pour la vie est considérée comme objectif secondaire.
- | 21 | 167 **LES ENSEIGNEMENTS MORAUX A TRAVERS LES COMMENTAIRES DE RACHI:** Le Rav Chlomo Benhamou, Grand Rabbin de Kiriat Gat, maître d'un centre d'études à Kiriat Arba ainsi que d'une yechiva à Kiriat Gat, nous initie à la grandeur toute de simplicité d'un des plus grands maîtres du judaïsme. Seule l'humilité permet d'être à la tête du peuple d'Israël, car seul un être imprégné du sens de la collectivité, non imbu de son importance personnelle mais animé de l'amour d'autrui est d'assez grande envergure pour remplir cette fonction. C'est l'amour d'Israël — les uns pour les autres — qui rétablira la royauté des cieux sur terre.